

ROCHEFORT

# L'Art et les manières pour donner le pouvoir aux artistes et aux autres

Depuis quelques mois, L'Art et les manières a fait son trou dans la scène artistique locale. Rencontre avec une association qui fait de la politique autrement, par l'éducation populaire

**Kharinne Charov**  
k.charov@sudouest.fr

L'éducation populaire, ça vous parle ? C'est de ce mouvement que se réclame l'association L'Art et les manières née à Rochefort en septembre 2022. Elle a montré son nez à plusieurs reprises en lançant des Open mic, en proposant des concerts et en soutenant des artistes. Le plus souvent avec l'accompagnement de Lampli. Mais quelle est la philosophie de cette nouvelle venue sur la scène artistique locale ?

**S'emparer de ses droits**

À l'initiative de tout ça, ont trouvé Annick Le Puil et François Dubreuil, jeunes retraités qui ont pratiqué l'éducation populaire toute leur vie. Lui dans son métier d'instituteur spécialisé ; elle, comme éducatrice spécialisée. « J'ai créé, par exemple, des collectifs de quartier ou des dispositifs d'orientation pour que les gens comprennent le système. Car l'éducation populaire, c'est permettre aux citoyens d'accéder aux informations, sur les institutions en particulier, pour s'emparer de leurs droits », explique celle qui a une vision marxiste de la société.

Alors forcément quand elle a pris sa retraite à Rochefort, la native de Jonzac n'est pas « restée à faire du tricot ! ». Annick Le Puil s'est engagée à La France insoumise, dans la campagne des législatives en soutenant Nordine Raymond, puis dans celle des présidentielles. « Au dé-

but, on était deux péquins à LFI Rochefort ; en un an, on a créé du lien, donné du sens à la politique, écouté les gens et on est passé à 80 ! » Il faut dire qu'Annick Le Puil a un beau passé de militance pour le droit à l'avortement, au Planning familial et au Parti communiste qu'elle quittera dans les années 1990. Elle a aussi été journaliste dans des médias communistes ou encore chargée de communication pour Waïpa Saberty, musicien et arrangeur d'Alpha Blondy. Elle s'est beaucoup attachée à développer le décryptage de l'info « pour expliquer comment distinguer les faits des commentaires et comprendre comment on reçoit l'info et ce qu'on en retient ». Autant de principes

qu'elle applique toujours. Notamment à L'Art et les manières, association qui veut soutenir des projets artistiques, créatifs et d'éducation populaire. Première action : lancer un financement participatif pour le film du réalisateur fourasain, Nicolas Dattilesi, « Nordine [Raymond, NDLR], l'ami des gens ». Mais l'idée, c'est surtout de favoriser la ren-

« Nos propositions correspondent à un besoin autour du travail collaboratif »

contre entre musiciens locaux et les aider à accéder à des salles, notamment. C'est ainsi qu'en septembre 2023, grâce à la rencontre avec un jeune guitariste, naissent les Open mic. « La mairie acceptait de mettre à notre disposition la Poudrière deux fois par mois et Lampli, association qui nous soutient à fond, nous pré-



Les Open mic programmés de septembre 2023 à juin 2024 à la Poudrière ont permis à des musiciens du coin de jouer ensemble. L'ART ET LES MANIÈRES

ROCHEFORT

## Le sport ou l'occasion de bien vivre ensemble

À l'occasion de la Semaine de l'innovation HLM, des rencontres autour du sport sont proposées dans les quartiers prioritaires de la Ville

À vos marques, la 11<sup>e</sup> Semaine de l'innovation HLM démarre. Sur le thème « HLM, l'esprit sport », Rochefort habitat océan, la Ville et les centres sociaux Aapiq et Primevère-Lesson vont proposer des animations les 25, 26 et 28 juin dans les quartiers prioritaires de la Ville du Petit Marseille, de Salaneuve et de

la Gélinerie.

**Des rencontres**

Ce thème fait écho aux Jeux olympiques, mais valorise aussi la place du sport dans l'inclusion sociale, le vivre ensemble et la prévention du vieillissement. Ces trois journées gratuites et sans inscription seront

l'occasion de rencontres entre habitants des HLM et d'ailleurs autour de la pétanque, le palet, le Mölkky, le césifoot et le handibasket. Rendez-vous mardi 25 juin de 16 h 30 à 21 heures au city-stade du Petit Marseille, concert et barbecue offerts aux participants ; mercredi 26 juin de 15 à 19 heures, sur le plateau multisports de Salaneuve, goûter offert ; et vendredi 28 juin de 16 h 30 à 22 heures, au city-stade de la Gélinerie, concert et barbecue offerts. **K. C.**

taut son matériel et son savoir-faire technique. C'est un projet complémentaire et collaboratif. » Et c'est le succès ! Sur scène, se retrouvent des salariés musiciens qui trouvent là l'occasion de jouer avec d'autres. « De septembre à ce mois-ci, on a touché un public qu'on ne voit pas forcément d'habitude. On a connu des moments vraiment émouvants et découvert des talents », racontent Annick Le Puil et François Dubreuil.

**Des rencontres**

On commence à parler de L'Art et les manières en ville. Voilà comment Maël Cageron alias Flyah Horns, musicien et compositeur, présente à l'association son projet autour du reggae qu'il mène depuis six mois avec Daniel Jean, alias General Eclectik, musicien passionné de musique assistée par ordinateur. Ensemble, ils cherchent à conclure par un spectacle. L'Art et les manières dit banco, avec Lampli toujours. Gros succès le 11 mai 2024 et encore plus quand, spontanément, le Jamaïcain Eco Minott monte sur scène avec le duo.

On tirera encore le fil de cette aventure puisque ce mardi 25 juin au Petit-Marseille, et vendredi 28 juin à la Gélinerie, le duo jouera dans le cadre de la semaine HLM innovation. « Du reggae gratuit au pied des tours, voilà l'éducation populaire », se réjouit Annick Le Puil, par ailleurs entrée dans l'équipe de Buzz'art radio, une plateforme créée par Jérôme de la Bigaille à Marennes et Lampli et qui propose des podcasts autour des artistes locaux. « On est à la croisée des chemins entre l'art, la création, la citoyenneté et la politique. »

Voilà comment se prépare un concert pour la paix à Rochefort, en référence au sort de la Palestine. « Six groupes sont déjà candidats et on a même reçu le soutien d'un entrepreneur de spectacle local, Jean-François Marais de « Imagine la scène ». L'équipe se renforce car nos propositions correspondent à un besoin autour du travail collaboratif. » L'Art et les manières fait la preuve qu'avec de belles idées et de petits moyens, on peut aller loin. Et peut-être changer (un peu) le monde.



Chaque journée offrira aux participants un goûter à Salaneuve ou un concert et un barbecue au Petit-Marseille et, comme ici, à la Gélinerie. ARCH. K. C.

Echos

**Les jeunes aiment les bulles**

**Concours de BD.** C'est vendredi 6 juin dernier que l'association Les Forts en Bulles remettait les prix du concours scolaire qu'elle organisait. Vingt-trois élèves, à titre individuel et à titre collectif, scolarisés de la 6<sup>e</sup> jusqu'au lycée, ont été récompensés. Tous les lauréats se sont vu offrir des lots. Au total, plus de 90 élèves des collèges et lycées du Pays rochefortais ont participé à ce concours cette année. Toutes les œuvres qu'ils ont réalisées pour participer seront exposées les 24 et 25 août prochains lors du festival BD Roch'fort en Bulles.



LES FORTS EN BULLES

**Prévenir les impayés de loyers**

**Propriétaires bailleurs.** L'Agence départementale d'information sur le logement (Adil) organise une réunion d'information à destination des propriétaires bailleurs ce mardi 25 juin à 18 heures au Palais des congrès. En compagnie d'huissiers, l'Adil expliquera comment prévenir et faire face aux impayés de loyers, tant sur ses droits que sur ses obligations. Pour limiter les risques, le propriétaire doit vérifier les ressources de son locataire avant de louer ; établir un bail conforme ; prévoir une caution ; demander le versement direct des aides au logement. Il existe aussi une assurance pour les loyers impayés. Gratuit et ouvert à tous. Renseignements : [www.adil17.org](http://www.adil17.org) ou 05 46 34 41 36.

**Dirigeants, protégez-vous !**

**Ressources humaines.** La Communauté d'agglomération Rochefort Océan propose sa prochaine matinale RH ce mardi 25 juin de 8 h 30 à 10 heures. Destinée aux chefs d'entreprise, aux directeurs des ressources humaines et aux cadres concernés par la gestion des ressources humaines, ce rendez-vous bimestriel aura pour thème : dirigeants, quelles solutions pour protéger votre famille, votre entreprise et vos salariés ? Il aura lieu au technopôle de l'Arsenal, 11, rue Auguste-Giral à Rochefort. Sur inscription sur le site Internet : [www.agglo-rochefortocéan.fr](http://www.agglo-rochefortocéan.fr).

Utile

« Sud Ouest »  
**Rédaction.** 60, rue de la République, 17300 Rochefort.